

varias, Tarlac, Nueva Ecija, Isabela y Cagayan. De las islas adyacentes, en Babuyan, Mindoro, Marinduque y Burias las puede haber también. De las Visayas, ofrece mas campo Isla de Negros, De Mindanao no se puede hablar por tales progresos en tanto no haya puestos militares avanzados que den seguridad completa á la poblacion agrícola.

Aplazamos para cuando se dé publicidad oficial á dicha ley el hacer mas extensas observaciones sobre lo que de ella nos podemos prometer.

POLONIA

Esciben de Varsovia el 18 de Setiembre á un periódico de Madrid:

Desde la insurreccion de 1863, la política interior de Rusia en Polonia no ha variado; sin embargo, ni hay que creer, como algunos periódicos han supuesto, que el Tzar óia á los polacos, ni que éstos abriguen en su pecho el mismo sentimiento contra su Soberano. Al aparecer en la estacion de Varsovia, el Tzar dijo á la diputacion del Municipio encargada de felicitarle: "Me alegro mucho de hallarme entre vosotros." Su estancia en esta capital con su esposa é hijos le ha convalidado que puede tener confianza en la de los polacos; así es que la familia imperial pasea todos los dias por las calles en carretelas descubiertas y sin escolta.

La autoridad superior del país, general Gurko, ha obsequiado á SS. MM. con un gran baile, al que habian sido invitadas seiscientas personas, y entre éstas la alta aristocracia de Polonia.

La Emperatriz bailó diferentes veces: el Emperador pasó constantemente por los salones, conversando del modo más afable con los convidados; éstos elogian sin cesar la distincion la gracia y la hermosura de la Emperatriz, que se ha granjeado todas las simpatías, y la cortesanía y amabilidad del Tzar; así es que todo, durante los dias que la familia imperial ha permanecido aquí, ha sido júbilo en Varsovia: la ciudad brillantemente iluminada; las casas empavesadas con los colores nacionales; los consulados, entre los que se distingua el de España, enarbolaban las banderas de sus respectivos países.

No cabe duda de que, si llegan á desaparecer de la administracion del imperio algunos elementos interesados en mantener el *status quo* en Polonia, este país puede prometerse dias felices bajo el reinado de Alejandro III, como tambien Rusia podrá tener confianza en la lealtad de los polacos.

LAS COSECHAS DE 1884

Los centros oficiales de Europa tienen ya reunidos los datos indispensables para conocer la importancia de las cosechas de cereales en los diversos países productores.

Los resultados son lisonjeros: años hace que no eran tan satisfactorios, debido, sin duda, á la perturbacion iniciada desde 1877 en la regularidad de las estaciones.

Sin contar á España, cuya cosecha, por lo general, es abundante y buena en calidad, á pesar de los daños inferidos por las últimas tempestades, Francia recoge 115 millones de hectólitros de trigo, y la cebada y el maíz proporcionan excelentes rendimientos; cuenta con una recolección de 150 millones de hectólitros de patatas, y con 40 millones de hectólitros de vino de muy buena calidad. No hay, pues, que extrañar respecto de este último artículo, la baja de un 30 por 100 en los precios del año anterior.

Francia, no obstante, no es el país que más favorecido ha sido.

Los Estados Unidos del Norte América, han tenido una cosecha extraordinaria; así es que en Nueva York el precio del trigo ha bajado á 14 pesetas los 80 kilogramos.

Inglaterra y Alemania logran muy buena cosecha.

En Austria-Hungría es, como en Francia, abundante.

En Rusia, Marruecos, Australia y la India, es como la de los Estados Unidos, extraordinaria.

La de España tambien ha sido buena, aunque no general.

Puede decirse que, despues del año de 1875, que ha sido el más favorable de todo el presente siglo, el de 1883 es el que proporciona resultados más lisonjeros.

En efecto, con el rendimiento de la

actual cosecha, el aprovisionamiento del globo está asegurado por algunos años. Nos felicitamos por ello, no sólo porque resaltan en todo su esplendor los maravillosos progresos realizados por la humanidad durante la segunda parte de nuestro siglo, en materia de subsistencias, sino porque permiten presagiar la total desaparicion de *esos años de hambre* que, en siglos anteriores, y en 1810, 11 y 46, tan crueles estragos causaron. Los precios del trigo, á consecuencia de todos los mercados. Sin duda alguna los propietarios verán aminoradas sus rentas; pero en cambio, la inmensa mayoría de consumidores tendrá una alimentacion más abundante y ménos costosa.

La abundancia de los medios de subsistencia es la causa primordial de todos los progresos que la sociedad humana realiza.

DON CARLOS EN VIENA

Dando pormenores *El Imparcial* sobre la llegada de D. Carlos y su familia á Viena, dice que aquí y doña Margarita se alojaron en hoteles distintos.

Doña Margarita se apeó, bajo su propio nombre, en el hotel del archiduque Carlos, á donde por la tarde llegó su hermano el duque Roberto de Parma.

Pocas horas despues de haberse visto los hermanos, salió la duquesa de Madrid con sus hijos para Frohsdorf y el duque hacia Vurzburg.

D. Carlos, rodeado del mas rigoroso incógnito, fué al hotel Munsch, que está en la misma calle que la habitacion elegida por doña Margarita, y casi frente á frente de ella.

El Pretendiente, que viaja bajo el título de conde de Piola, siguió en Viena algunos dias, saliendo luego para Frohsdorf.

Es de advertir, en explicacion del incógnito de don Carlos, que desde que la hija de la archiduquesa Isabel vino á ser Reina de España por su matrimonio con D. Alfonso, el Pretendiente español ha dejado de ser *persona grata* para la Corte de Viena, no conservando en ella mas lazos estrechos que los que le unen con el archiduque Carlos Luis, hermano del emperador, y firme sosten de los ultramontanos.

Añade el corresponsal, que con la visita á Frohsdorf coinciden los rumores de que la condesa de Chambord ha dejado el convento á que se retirara, y vuelve á la que fué tantos años residencia suya y de su esposo, el jefe de los Borbones de Francia.

FUERZAS BRITANICAS

Profunda impresion ha producido en Inglaterra el artículo de la *Pall Mall Gazette*, de que hablamos el otro dia presentando el cuadro exacto de la situacion marítima de la Gran Bretaña.

Semejante estado de cosas ha venido á complicar una carta de Mr. Smith, primer lord del Almirantazgo en el Gabinete Beaconsfield, en la cual reclama se abra una minuciosa informacion, para que el público sepa á qué atenerse sobre estos extremos:

1.º Si Inglaterra y su imperio colonial están en completa seguridad.

2.º Si la escuadra británica es capaz de hacer frente á una coalicion, de asegurar las comunicaciones de la madre patria con sus colonias y con las otras localidades de donde proceden los aprovisionamientos ó donde se admiten los productos de la industria inglesa.

3.º y último. Si Inglaterra tiene la suficiente fuerza para que nadie se atreva á ofenderla, ó en caso de ofensa, si hay probabilidades de rechazar el ataque intestado.

Conviene advertir tambien que la *Pall Mall Gazette* publica diariamente numerosas cartas de almirantes, generales, hombres de Estado y de correligionarios políticos, deplorando el estado lamentable de dichas fuerzas navales.

LA BODA DE LA DUQUESA DE OSUNA

A fines de mes se verificará en el castillo de Beauring (Bélgica) el anunciado enlace de la princesa María Eleonora de Salm-Salm, duquesa viuda de Osuna, con el duque Rodolfo de Croyl-Dülmén, viudo de la princesa Natalia de Ligne.

Los ilustres contrayentes (que por su parentesco han necesitado de las dispensas de su Santidad) pasarán el verano en aquella magnífica residencia que heredó el duque de Osuna de su madre, hija del duque de Beaufort-Spontin; durante el invierno, la hermosa princesa

continuará siendo gala de la corte de España, en la que conservará su rango, pues Croy, uno de los ascendientes de su futuro esposo, era profesor del Emperador Carlos V, y recibió de este la Grandeza de España con el ducado de Astorga.

El duque Rodolfo es tambien caballero del Toison de Oro, miembro hereditario de la Cámara de los Señores en Prusia y caballero honorario de Malta.

De su primer matrimonio tiene cinco hijos, cuatro hembras y un varón.

Una de ellas, la princesa Isabel, está casada con el archiduque Federico de Austria, hermano de S. M. la Reina de España; en un principio hubo dificultades para considerarla en la corte de Viena como archiduquesa, pero siendo hija de un príncipe *medializado* (reconocido por la Confederacion germánica con el título de alteza serenísima), el Emperador Francisco José le concedió todos los honores y prerogativas de las princesas de su familia.

La residencia de los príncipes de Croy es la ciudad de Dülmén, situada en Westfalia, á 28 kilómetros de Munster, con una poblacion de 3.776 habitantes, teniendo todo el principado unos 16.000.

EL EJERCITO CHINO

El ejército del Celeste Imperio se compone de dos clases, que son: las milicias chinas y las tropas regulares tártaras.

Dicho ejército está dividido en ocho cuerpos ó banderas (*pa-ki*), que se distinguen entre sí por el color ó bordado de los estandartes.

La guardia imperial está formada con tres de los dichos cuerpos, que se dividen á su vez en doce divisiones de soldados tártaros.

Las otras banderas, llamadas grises (*ton-ying*), se componen en su mayor parte de chinos.

La caballería se recluta por lo general entre los tártaros y se divide en dos clases: la caballería de guaricion (*lon-ying-ma*), que está diseminada en las provincias, y la de acantonamiento (*tsou-fang-ma*), que es la encargada de vigilar las fronteras.

La infantería está dividida á su vez en dos secciones: la division de la guerra (*chéu-ping*), que es la verdaderamente activa, y la de guardia interior (*chéou-ping*), que sirve de reserva á la precedente.

Las milicias chinas se diferencian de las tropas regulares tártaras en cuanto á la paga, las costumbres y las armas.

Los soldados de la segunda categoría, conocidos bajo el nombre de tigres de guerra, visten un uniforme de color amarillo rayado de negro, como la piel del animal que lleva el nombre.

El color amarillo es el que más agrada al emperador, y del cual viste siempre. La cabeza la llevan cubierta con una gorra de orejeras hecha de bambú tejido, de manera que resista á los mayores golpes.

Sus escudos son del mismo material que las gorras, y llevan pintadas en el centro una cabeza de monstruo que tiene por objeto asustar al enemigo.

El soldado tártaro marcha en filas alineadas, y el quinto hombre lleva á la espalda, y en una especie de tubo, un estandarte, que cuando es desplegado da un aspecto original á cada fila.

Los chinos son muy aficionados al número 5, lo cual explica que su ejército esté dividido en secciones de cinco hombres; diez de dichas secciones forman una compañía de cincuenta hombres, y ocho compañías un batallon; cada pelotón se compone de cinco filas de cinco hombres; cada compañía tiene cinco oficiales y otros tantos subalternos. Una division se compone generalmente de ocho batallones, los cuales forman un cuadro sólido, en medio del cual se coloca el general con su estado mayor. Veinticuatro batallones forman en semicírculo á los costados y delante de dicho cuadro, como para cubrirlo.

Cada soldado de las tropas regulares lleva inscrito sobre el pecho la palabra *valiente* (*yo ang*), lo cual no le obliga á serlo, pues segun las ideas de Huidibras, puede reservar el valor siempre que le parezca.

La policía china tambien usa una especie de condecoracion sobre la cual va grabada la siguiente inscripcion: *Ciudadano valiente*. El uniforme de las milicias no es tan vistoso ni de coste como el de los Tigres de guerra, pues sólo se compone de una blusa rayada de azul y encarnado, una falda larga y una gorra de bambú ó de seda. Los Tigres de guerra suelen usar tambien corselete de metal y casco de hierro con un plumero de cola de caballo.

El ejército chino está en general tan mal armado como equipado, pues las armas de que hace uso se componen

en su mayoría de fusiles de mecha, arcos espadas de doble filo y de tamaño enorme. La artillería data en su mayor parte del siglo pasado y sólo durante estos últimos años han adquirido cierto número de cañones de nuevo sistema, así como fusiles de precision.

Si los chinos no pueden tener la pretension de ser buenos soldados, ménos pueden aspirar á ser buenos marinos, pues sus buques están mal contruidos, peor armados y sus dotaciones carecen de disciplina é instruccion.

El militar del Celeste imperio parece más bien destinado á figurar en un teatro de fantoches, que para defender la nacion contra las agresiones del extranjero.

Para que nuestros lectores no crean que exageramos, les referiremos la manera ridícula que tienen los soldados de saludar á sus superiores: al pasar un jefe, el regimiento colocado en fila, pega con la mano en el costado, se pone de rodillas y lanza un grito salvaje mientras que la música toca la marcha prescrita por la etiqueta para estas ocasiones.

Las fuerzas imperiales, comprendidas las milicias cantonales y la policía, se eleva á 1.456.000 hombres, de los cuales 400.000 pertenecen á la caballería, 670.000 á las tropas regulares tártaras y 10.000 á marina de guerra.

Todos los miembros del ejército desde el general hasta el último soldado, pueden ser apaleados ó condenados á llevar un cartel infamante. Si se llevasen á efecto las ordenanzas del código militar chino, se puede asegurar que no habría ejército mejor disciplinado ni más valiente; pero, desgraciadamente para ello dicho Código es letra muerta.

E. DE H.

(De *El Imperial*.)

Abí tienen ustedes los microbios del cólera, tomados de fotografía.

Ustedes no tendrán el gusto de conocerlos personalmente, y más vale así. Reconozco mi arrogancia al ocuparme en este asunto, pero valga como disculpa á mi osadía mi buena fé.

No se sabe cuándo apareció el cólera, ó por lo menos yo no lo sé.

Pasemos por alto este punto insignificante de la historia del terrible *huésped*, ó sea del *viajero feroz del Ganges*, que de ambas maneras y de otras varias podemos denominarle, y vengamos á nuestros dias.

No intentaré en este momento trazar la profilaxis de la enfermedad epidémica; no apuntaré siquiera los síntomas premonitorios; no estudiaré la influencia de las bacterias, que algunos denominan "bacterias."

Nada de esto merece los honores de una investigacion de interés y profunda.

¿Qué es el cólera?

¡Ojalá pudiera revelárselo!

¿Cuál es el tratamiento más conveniente?

¡Ojalá pudiera descubrirle!

Vemos los efectos con la claridad con que vemos una moneda de oro.

Conocemos el fin, el objetivo, hablando con mayor elevacion; pero nos pelamos las barbas al convencernos de la ignorancia en que vivimos respecto á las causas eficientes, deficientes, coeficientes y suficientes.

He observado que el terrible *huésped*, ó sea el comisionista del Ganges, aparece generalmente, cuando aún no se tiene noticia de caso alguno.

Yo no he podido precisar quién fué el primer microbio que se presentó en las diversas épocas de epidemia.

El *microbius iracundus* (que es el del cólera) nace... no se sabe dónde; crece; se desarrolla, se casa y tiene copiosísima sucesion.

La presencia de un microbio en el cuerpo humano basta para perturbar la administracion económica del individuo.

La presencia de dos es aún más funesta, y mucho más si pertenecen á diferente sexo cada uno.

Esto es comprenderá sin más explicaciones.

Está demostrado que en caso de invasion muere mayor número de personas en las poblaciones que cuentan mayor cantidad de habitantes, que en las pequeñas.

Lo mismo se ha comprobado con las familias; la que posee más miembros, suministra mayor contingente al terrible *huésped*, ó sea al *viajero del Ganges*.

Un individuo, solo, ofrece menos victimas que una familia dilatada.

Esta circunstancia infundió en las muchedumbres la idea de que el cólera era disolvente.

Pero no penetro en el campo de la política y vuelvo á la ciencia popular.

Segun los datos estadísticos, que no tengo á mano, se ve que no todos los atacados mueren.

Este dato arroja suficiente luz para ver, gracias á ella, el fondo del asunto.

Y aquí se presenta un nuevo y complicado problema, que es el siguiente:

—¿Mata el cólera?

—Sí—responderán algunos señores.

—No—rectificarán otros.

Conozco personas que han sufrido en dos épocas esa terrible enfermedad, y que hoy, afortunadamente, si tienen microbios, lo disimulan.

¿Qué prueba esto?

Para mí, nada; pero ignoro si para alguno de ustedes significará algo concreto, subjetivo (que tambien así puede decirse).

El *microbius iracundus* pertenece á una familia ilustre, en su clase.

Dada la forma que verán ustedes en las virgulas que sirven de epígrafe á este artículo, es muy difícil distinguir al jefe ó cabeza de familia.

Se ha recomendado el uso de los alcoholes, y no me atreveré á negarlo, porque el alcohol ha realizado prodigios sin cuento.

Desde luego puede asegurarse que el hombre que abuse de las bebidas espirituosas cuenta con grandes probabilidades, si no de salvarse, por lo menos de morir alegre.

Termino con esto los ligeros apuntes que preceden y que están escritos sin pretensiones.

Yo sé que los médicos, que muchos y muy buenos tenemos en España, afortunadamente, no estarán conformes con mis teorías.

Pero en esto, como en todo, no han de ser solos los sabios los que ilustren á la muchedumbre.

Aquí donde todo se halla al alcance de todos, desde la ciencia hasta los gobiernos de provincia y desde las letras hasta los votos, no soy el primero, ni seré el último, que escriba de lo que no entiende y que trate de hombrarse con los que valen y han sacrificado peculio, vista, salud, y aun expuesto su vida, en beneficio de la humanidad, como muchos de nuestros médicos para que si el paciente se salva, diga el vulgo:

—La naturaleza, ó San Fulano, han salvado al enfermo.

Y si el enfermo muere:

—Le ha asesinado el doctor.

E. DE PALACIO.

PASATIEMPOS DE LA CORTE EN LA GRANJA

San Ildefonso, 23 Setiembre.

Como anuncié en mi anterior, ayer tuyo lugar la segunda cacería en el hermoso y pintoresco sitio de Riofrio.

Los expedicionarios salieron de palacio á las ocho y media de la mañana, con un tiempo delicioso, siendo despedidos por multitud de personas que presenciaban los preparativos.

En un charaban iban S. M. la reina Isabel, S. A. la infanta doña Isabel, la duquesa de Híjar, la marquesa de Nájera, el embajador de Alemania, el doctor Camison, D. Federico Huesca, el marqués de la Coquilla, el coronel Sr. Manzano y el de estado Mayor Sr. Miguel.

En un break, S. M. el rey, D. Ricardo Guillén, el marqués de Villasegura, el baron del Castillo de Ghirel, D. Ramon Corea, el ayudante de S. M. el rey, y el marqués de Beniel.

Se dieron varios ojeos ó batidas siendo el primero en el *cerro del Enebral*, colocado en el puesto núm. 2 S. M. la reina doña Isabel, acompañándola el marqués de Beniel y el marqués de la Coquilla.

S. M. el rey ocupó el puesto núm. 6, acompañado de D. Ricardo Guillén.

En este puesto la jornada, digámoslo así, fué magnífica, pues mataron entre S. M. y el Sr. Guillén, diez reses.

S. A. la infanta Isabel ocupó el puesto núm. 3, sin querer compañía alguna, cobrando varias reses, entre ellas un hermoso ciervo.

El segundo ojeo fué dado en el *Camino de Modrona* y el tercero en *Arenales*. En ambos é indistintamente se cobraron varias reses.

Al terminar el segundo ojeo observó S. M. el rey que uno de los cazadores habia dado muerte á una cierva, y como á este descuido tiene impuesta S. M. una multa de 2000 rs. y se conocia por todos esta disposicion, se le aplicó la pena cual se hizo no hace mucho en igual caso con otro personaje. Dichas multas son para la beneficencia.

Despues de los tres primeros ojeos se sirvió el almuerzo con toda esplendidez, y reinando la mayor alegría.

Terminando el almuerzo se dieron otros

Castellanos y el otro en la *Tejera*, completamente satisfactorio, habiendo cobrando 56 reses.

A las ocho de la noche regresaron los regios cazadores á este sitio, donde se esperados por la reina, la infanta doña Eulalia, y casi toda la colonia, especialmente los inteligentes *amateurs* que aquí residen.

A las cuatro de la tarde el tiro de chon bastante animado, tanto por la concurrencia, como por el buen humor de los tiradores. Estos han sido el marqués de Alcañices, baron del Castillo, conde de la Corzana, Ricardo Guillén, conde de Muguiri, Losada (hijo del conde de los cinco *peules*, que fueron ganadas: una por Guillén, una sola y las otras dos por el conde de Losada y el marqués de la Coquilla respectivamente; la cuarta ganada por Losada y la quinta por el conde de la Corzana. Total de pichones muertos 93; muertos 72.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MANILA.

DIA 10 DE NOVIEMBRE DE 1884.

Barómetro reducido á 0° y al nivel del mar.	Vientos.	Temperatura.	Tension del vapor.	Humedad relativa.	Estado del cielo.
761.64	SO.	130.6	68.0	22.2	Despejado.
759.05	ENE.	230.1	62.0	19.7	Nuboso.
766.05	N.	217.6	70.0	10.6	Cubierto.
763.00	NNE.	219.5	69.0	11.8	Idem.

Harina. En la *Gaceta* de ayer se lee el siguiente anuncio:

COMISARIA DE GUERRA DE MANILA. El Comisario de Guerra Inspector de Subsistencias de esta Plaza.

Hace saber: que precisándose para las atenciones de la factoria de subsistencias militares de esta plaza 200 quintales métricos de harina de 1.ª y 180 quintales métricos para la de Cavite, se convocó á la admision de proposiciones libres para la adquisicion de dicho artículo, cuyo lugar en el despacho de esta Comisaría situada en la calle de Norzagaray núm. 2 desde las diez y media de la mañana del dia 19 del actual.

Las proposiciones irán extendidas en papel comun ajustadas al modelo insertado al final y sin garantía de ninguna especie, bastando que el proponente sea persona de conocido arraigo.

La harina será de la mejor de primera clase que se conozca en esta plaza para lo cual los proponentes presentarán muestras de las mismas, siendo admitidas las que á juicio del Comisario de Guerra Inspector de subsistencias y Administrador de dicho servicio, que constituye la Junta, reúnan las mejores condiciones para su elaboracion; tanto por su calidad como por su producido en raciones de pan.

La entrega de dicho artículo se hará al dia siguiente en los almacenes de la factoria de esta capital verificándose el pago por la Caja de la misma.

Manila 8 de Noviembre de 1884.—Rafael Rioja.

Terrenos en la Paragua.

Un inglés residente en una de las inmediatas colonias, ha solicitado del Ministerio de Ultramar 5,000 hectáreas de terreno para cultivo en la Isla de la Paragua.

Juramento.

Promovido el Sr. D. José Fernandez Giner, alcalde mayor de Ilocos Sur interino del distrito de Tondo, á una plaza de magistrado en la Real Audiencia, por el Gobierno de S. M., en Real decreto de 25 de setiembre último, prestó en la mañana de ayer el juramento de estilo, y tomó posesion de su puesto como habíamos anunciado, siendo apadrinado en tan solemne acto por el señor presidente interino de la sala de lo criminal, D. Carlos Villarragut.

Asistieron al mismo los Sres. jueces de Quiapo y Binondo, los funcionarios del ministerio fiscal, subalternos del superior tribunal y una comision de abogados, todos los que felicitaron al agraciado, quien despues de desempeñar las alega-

El señor de Chaslin se incorporó, paseando una mirada sin expresion en torno suyo.

Sólo unos minutos le habian envejecido diez años.

Puede que recordase con horror, que mientras la duquesa Juana de Chaslin espiraba, él decia á otra mujer en el delirio de su pasion adúltera: —Sereis duquesa!

Blanca dió sus ordenes. Se cerraron las persianas, rodeando de cirios el lecho; descolgaron de la pared un crucifijo de marfil, que fué colocado sobre el pecho de la difunta.

Los sirvientes enviados volvieron diciendo: —Señorita Blanca, el Sr. de Logeryl no ha regresado todavía; se le espera esta tarde.

—¿Y el doctor?—preguntó Blanca al otro.

—El Sr. Frérbaut ha muerto.

Blanca se estremeció violentamente. Comprendia, adivinaba.

El duque, que habia oido, exclamó: —¡Muerto!

—Sí, señor duque, esta noche.

Y el criado refirió lo que le habian dicho en la calle de Verneuil.

Enrique de Chaslin elevó sus dos manos al cielo y se dejó caer en un sillón.

La envenenadora se acercó á él murmurando: —Señor duque...

El anciano levantó su cabeza mirando á la jóven con indiferencia, y balbucó: —¿Qué me queiries?

Blanca prosiguió: —No obstante vuestro dolor inmenso, es necesario atender los deberes que os incumben. Las declaraciones legales deben hacerse.

El duque respondió con un signo afirmativo, se levantó pesosamente apoyado en el brazo del

L.

Blanca se detuvo en actitud modesta. Parecia confusa por los elogios del señor de Logeryl.

Roger levantó sus ojos enrojecidos y algo nublados por las lágrimas, y durante un segundo, no obstante la violencia de su dolor, sintió una deslumbrante y agradable sorpresa, balbucando:

—La señorita de Lasseny... de quien mi madre me hablaba en sus cartas con tanto cariño...

La hija de Pedro Carnot sentia fundirse su corazón. Su sueño de amor y ambicion, no tardaria en realizarse.

Así lo creía. Roger sentia su influencia. De él, pues, obtendría la corona de duquesa.

Se inclinó sin responder.

El jóven continuó nuevamente:

—Mi madre os amaba, tenia en vos toda su confianza, la habeis visto morir... Decidme si su último pensamiento ha sido para su hijo...

Si el último nombre pronunciado por sus espíritus líbicos ha sido el mio.

Al

de las provincias de Bataan, Ilocos del distrito de Binondo, última del de Tondo, y otros cargos, ocupando el alto puesto de que se posesionase.

Mañana en el Filipino. Habrá función en el teatro Filipino que dirije Cubero. En la trupe se encena *El Barberillo*. Se pondrá á escena *El papel de la Lanapids*, ó desempeñando el papel de *Marquesa* la joven Tagaroma. Y como fin de fiesta, el juguete cómico *GANAR PERDIENDO*. Se han reducido los precios.

Volvió á su casa. La Guardia Veterana de Malate, detenida ayer mañana un individuo que ha tiempo se fugó del presidio de Bilibid. Volverán á prender á los que escapan al presidio otra vez los llevarán y al criminal de *marras* pero Camol el criminal de *marras* ese no volverá.

Licencia. Se han concedido tres meses de licencia por enfermo, al gobernadorcillo del distrito de Angleyes, sustituyéndole con carácter de interino, en el desempeño de su cargo, el ex-gobernadorcillo Palanca.

Fiesta. La del arrabal de Malate, se aproxima. El día 15, según noticias, empezará la fiesta que todos los años celebran á su patrona Nuestra Señora de los Remedios.

Camarin. En los días 17, 18 y 19 del presente, el juzgado de Binondo venderá en su almacén un camarin de mampostería que mide 55 centímetros de frente 2 metros y 55 centímetros de alto y 6 metros y 95 centímetros de fondo, que se halla en el tipo de la iglesia de Sta. Ana, sobre el tipo de \$ 200, y además estantes y enseres de botica á los tipos señalados en el anuncio que publica la *Gaceta*.

Molestias de la Estacion. Empiezan ya los constipados, dolores de cabeza, de muelas y oídos, que se padecen al apuntar la estacion de nortes. Conviene cuidarse y no vestirse ni desvestirse con las ventanas abiertas. El constipado que no se cuida, puede ser principio de otra enfermedad peor.

Pescadores. Muchos con sus bañiquillas había ayer en la orilla de la playa y en el río. Estaban laborados porque era día de gran pesca, según decían, porque la noche anterior estaba el cielo oscuro y estrellado, que es cuando hay abundancia de peces.

Pluma legítima de... acero. Acaba de morir en París, jóven aun, un periodista llamado Tremora, que cuanto á la pluma al público indefectiblemente promovía una tempestad. Tremora era un carácter raro, algo parecido al de Pelleport; aquel poeta del *Chapei* que detestaba la gloria. Algunos centenares de artículos suyos han aparecido en la prensa parisiense, firmados con impenetrables pseudónimos. El periódico *Le Bien Public* consiguió dar en un número una novela suya, titulada *Les tantes d'argent*; cada uno de sus capítulos provocaba las mas reñidas polémicas.

Ferrocarril á Dagupan. Las ocho de la noche de este día es la hora señalada para la segunda subasta del ferrocarril de Manila-Dagupan, en Malacañan bajo la presidencia de la Autoridad Superior; celebrándose otra subasta en Madrid. Todo con arreglo á las condiciones oficiales y condiciones publicadas en la *Gaceta*.

Aprehensiones. Las verificadas durante el mes de Octubre por la Guardia civil Veterana han ascendido á 727 como sigue: Por robo 18, por sospechas de id. 13, por hurto y estafa 8, por riña y herido 19, por maltrato de obra 11, por embriaguez y escándalo 22, por indocumentados 76, deudores del tributo 2, mandados capturar 16, por juegos prohibidos 97, por infracciones á bandos 338, por faltas en la servidumbre doméstica 7, por riña y escándalo 81, por prostitucion 2, por rateros 4, por demente 1, por furtivos de la casa de sus amos 5, por alterar el órden público 1, por tirar basura en sitios no permitidos 6.

La fonda Elefante. He aquí algunos detalles de la fonda que se ha construido poco ha en New York y á la cual se ha dado el nombre de Elefante, porque tiene exactamente la forma de este paquidermo. La altura del edificio es de 122 pies. Los materiales que principalmente han entrado en su construcción, son hierro y madera cubiertos de estaño. El cuerpo del elefante tiene 160 pies de largo y la trompa 59. En cada pierna hay 40 escalones; en la trompa hay también una escalera. Parece que en esta fonda caben unos mil viajeros.

Tembor. Ayer á las cinco menos veinte minutos de la tarde, se sintió un tembor que, si bien de poca intensidad y corta duración, produjo el natural susto en el vecindario.

Radicacion. Se ha concedido permiso para permanecer en el país, al súbdito francés Mr. Adolfo Guéens, bajo la fianza de los señores Vidal y comp. del comercio de esta plaza. El permiso es por 18 meses.

Fenómenos. A principios de octubre debió inaugurarse en Londres una Exposicion de monstruos y fenómenos. Los miembros del comité han hecho un llamamiento á todas las deformidades. Debían acudir gigantes y enanos, un esqueleto que pesa 400 kilos, y un esqueleto que á través de sus costillas puede verse la luz de una bujía. Y una colección de niños de dos cabezas, de dos cuerpos y de tres piernas; un hombre cíclope, que no tiene mas que un ojo en la frente; el artista Tronc, que no tiene brazos ni piernas; el gran escayotado, que goza de la facultad de volver completamente la cabeza; la jóven

con piés de el-fante; el hombre de la trompa y el hombre de la cabeza de becerro. Es una Exposicion que seguramente no habrá sido visitada por las señoras que se encontrasen en estado interesante, y habrán hecho muy bien.

Aguada. La Autoridad Superior ha dispuesto se adjudique, por período indeterminado, el arrendamiento de una parte de las aguadas del presidio de esta Capital, en la cantidad de \$ 400 anuales, con la obligacion de cercar los terrenos sin derecho á indemnizacion alguna y abonándose su importe por meses vencidos.

Buques. Se ha concedido permiso á D. Florentino Glinoga para construir un bergantín-goleta, y á los Sres. D. Miguel Ibiota y D. Ciriano Baluyud para construir dos embarcaciones menores.

Municipios. Se ha admitido la renuncia que, fundada en motivos de salud, hizo de su cargo el gobernadorcillo del pueblo de San Isidro (Nueva Ecija) D. Pedro de Villar, sustituyéndole reglamentariamente en el desempeño de sus funciones el teniente primero del referido pueblo.

Matrimonios. Se ha concedido el competente permiso á los chinos Vicente Ker Ang-Seco y Pascual Escolar Chua-Tayes, para contraer matrimonio, respectivamente, con Juana Magat y Gregoria Francisco.

Armas. Por el Excmo. Sr. Gobernador general se ha concedido permiso para usarlas á D. Anastasio Cornelio, vecino de Quiapo, en Manila; á D. Clemente Carriño, D. Felipe Reyes y D. Miguel Aranas, de Batangas; á D. Tomás Tanchango, de Bulacan; á D. Natalio R. Bautista, D. Antonio Benayo, D. Pedro Esconde, D. Eduardo y D. Jesualdo Gama, D. Arcadio Aramburo, D. Crispulo Retova y D. José Benitez, de la Laguna; á D. Manuel Lopez Mares, de Tayabas; á Mr. José Terkel-Ordóñez de Manila; á D. Valeriano Llatova súbdito inglés, á D. Pedro Manguijan D. Marcos Marañ, de Batangas y el chino Jao Penglen, residente en Mindoro.

De Cavite. Quedamos que don Juan Tenorio fué ejecutado por Navarro y sus auxiliares. Pero se nos olvidó añadir que la noche del suceso, el elemento animado de la poblacion asaltó la casa del coronel del Departamento Sr. Enriquez, cuyas resultas fueron un precioso baile al que asistió gran número de damas vestidas de mezistas, capaces de hacer *radicarse* al intranquente mas empedernido. Al día siguiente, esto es, anteyar, vuelta á las músicas, vuelta á los morteretes y vuelta á la gallera. Por la tarde gran afluencia en San Roque con motivo de la procesion, y por la noche funcion tagala en la gallera. El Sr. Fornells suspendió el concierto que tenía anunciado, no sabemos si por indisposicion del público, por temor al agua que parecía iba á caer, ó por un baile que se celebraba en casa de un conocido comerciante alemán que reside en San Roque. La fiesta fué brillante en todas sus fases, retirándose los invitados, que fueron numerosísimos, sumamente satisfechos de la amabilidad de los dueños de la casa. Esta noche se verificará otro baile que promete ser tan divertido como los anteriores, del que aunque pudiéramos decir mucho, baste solo con que nuestros lectores sepan que es un obsequio á la sociedad de Cavite por la oficialidad de la *Valiente*, y así nos ahorramos elogios, puesto que todos conocen como hacen los marinos estas cosas. Si no ocurre algun otro incidente, mañana se celebrará en el teatro, el concierto suspendido anteanoche. No sabemos si con este motivo seguirán repartiéndose los prospectos de las máquinas *Singer* en que nos vemos envueltos desde el sábado hasta la fecha.

Caballo. Hoy se venderá en almoneda en la Secretaría del Ayuntamiento, un caballo declarado de comiso.

Por el pelo. Dice una carta de París, que los elegantes y las mujeres en general de aquella capital, no están contentos de la guerra contra China. Hé aquí el motivo: parece que una de las consecuencias de esta guerra, es la de haber aumentado en una extraordinaria proporcion el precio del... cabello. La importacion del cabello en Francia constituye un comercio muy importante. En 1882 ascendió á 70.758 kilogramos, y en 1883 subió á 124.714 kilogramos, lo que prueba que la moda de los postizos está muy lejos de haber disminuido. Parece que la mayor parte de este cabello procede del Celeste Imperio, y que uno de los primeros resultados de la guerra, ha sido la paralización de este ramo de comercio, lo cual ha originado un extraordinario encarecimiento en las trenzas y en las pelucas.

Lord Dufferin. Este es el nombre del que acaba de ser nombrado Virey de la India inglesa, la autoridad delegada que mas jente manda en todo el mundo. En esa aristocracia inglesa, observa el *Temps*, tan fecunda en talentos políticos, pocos hombres han desempeñado cargos más importantes ni más variados que el conde Dufferin. Delegado á la comision de Siria en 1860; canciller del ducado de Lancastre y miembro por lo tanto á dicho título del primer Gabinete presidido por Mr. Gladstone en 1868; gobernador general del Canadá en 1872; embajador en San Petersburgo en 1879; y luego embajador en Constantinopla en 1881; ha representado á su país, durante un cuarto de siglo, en casi todos los parajes del globo á que se extiende la influencia de la Gran Bretaña y en donde tiene ésta intereses.

Familia desgraciada. Un médico de Elche da cuenta de que en la calle de San José, de dicha ciudad, vivía un matrimonio con siete hijos.

El primer día de la invasion del cólera, murieron dos hijos; al día siguiente la madre y otros dos; posteriormente otros dos, y por último, el domingo estaba agonizando el último de los hijos. De esta desdichada familia sólo ha quedado el infeliz padre, para llorar la pérdida de todos los seres que amaba en el mundo.

Teatros extranjeros. El primer estreno de la temporada teatral en París ha sido el de una comedia, un drama mas bien, original de Emilio Moreau y Jorge Audré, estrenada en el Vaudeville con el título de *El Divorcio*. La ley sobre el mismo, antes de ser votada, inspiró la famosa y chispeante comedia de Sardou *Divorcios*; ahora, en serio, se ataca la ley, que ha de procurar y ya procura argumento para infinitos cuentos, novelas y obras dramáticas. *El Divorcio*, de Mr. Moreau, es el de la otra vez, el de los tiempos de Napoleón I, en que se estableció, y se reduce á las penas de un coronel de cazadores de la guardia que sabe él que su mujer, de quien se separó juzgándola culpable, es inocente, sabiendo á la vez que se dispone á casarse de nuevo. Trata el coronel de evitarlo, pero inútilmente, y al cabo se marcha desesperado á la guerra. El drama ha gustado mucho, á pesar de sus inverosimilitudes, y la ejecucion ha contribuido á ello.

Tribunales. En la mañana de hoy 12 se celebrará en la Sala de lo criminal, la vista de la causa núm. 2470 seguida en el Juzgado de Iloilo contra don A. J. por estafa, defendiendo al reo D. Manuel Marzano.

Licencias. El Excmo. Sr. Presidente de la Real Audiencia, por decretos de 6 y 7 del actual, ha concedido á D. Eduardo Rodriguez Morini, juez de Iloilo, y á don Jorge Morlan, que lo es de Cebú, dos meses y cuarenta y cinco días de licencia, respectivamente, por motivos de salud.

Clases. Se ha aprobado por la Capitanía general el nombramiento de sargento primero, hecho á favor de Federico Cuadrado del regimiento infantería Mindanao número 4.

Armero. El artillero Baldomero Arisnavarrete ha solicitado cubrir la vacante de maestro armero que existe en el Escuadrón de Filipinas.

Al cuadro. Se ha concedido el pase al cuadro eventual al alférez de la Seccion de Guardia civil Veterana D. Pedro Salazar, y destinado en la vacante que deja, el de igual clase que se halla agregado á la misma D. Fernando Moscoso, dejanlo sin cubrir la vacante que éste deja hasta que venga personal de la Península.

Jefe de brigada. Ha sido destinado á la 2.ª media brigada de este Ejército, el Sr. Coronel D. Isidro Gutierrez Soto.

A Guardia civil. Ha sido destinado al 1.º Tercio de la Guardia civil el alférez D. José Senespleda del regimiento infantería de Manila número 7.

Rumores. Tanto en Cavite como en Manila ha vuelto á susurrarse que es muy probable viniera á este capital, un batallon por lo menos, de infantería de marina. Nosotros siempre hemos creido que mas ó menos tarde tendría que suceder tal cosa, puesto que las condiciones de Cavite no son propias para el mantenimiento de un tan considerable contingente de tropas como hoy le guardan.

Además, es indiscutible que no hay sitio bastante para alojar tanta tropa, puesto que uno de los batallones está en el antiguo hospital de San Juan de Dios, que no es por cierto de los que mas seguridades y amplitud pueden ofrecer. Tal vez se lleve á cabo en breve este traslado, puesto que, á mas de haber desaparecido ciertas causas que pudieran haberlo retrasado, se toca con la dificultad del abastecimiento de aguas potables, cuestion que como todos comprenderán pudiera ser gravísima. Creemos que no ofrece género alguno de duda lo que ganarian las tropas aludidas alojadas en Meisic ó Arroceros, locales que sobre estar en un perfecto estado de conservacion, tienen desahogo y comodidades superiores por todos conceptos á las que actualmente se disfrutan en Cavite.

Recopilacion de disposiciones. Se ha concedido permiso á los señores Diaz Puertas y Compañía para imprimir y poner á la venta un libro que contenga, copiado de la *Gaceta de Manila*, cuanto rije en la actualidad sobre contribuciones, urbana, industrial, de alcohol, impuesto provincial, personal y municipal, cédulas personales y sobre la tarifa especial de tabaco.

Interino. Se ha nombrado jefe de negociado de 2.ª clase con carácter de interino, de la Direccion general de Administracion civil, á D. José B. Alvarez de Mendieta.

Alumnos internos. En el Hospital de San Juan de Dios se crearán en breve plazas de alumnos internos, que lo serán los estudiantes de la facultad de Medicina y que se obtendrán previa oposicion. Beneficencia sería á los enfermos de dicho hospital la creacion de tales alumnos, que vigilarán día y noche las salas del mismo, habiendo propuesto el Muy Reverendo P. Rector de Santo Tomás á la Junta administradora de aquel establecimiento, que se le facilite alojamiento y habitacion, para así poder atender mejor á la curacion de los pacientes que los profesores confían á su cuidado. Es preciso además, que se les dé el pequeño sueldo que tienen los otros practicantes, en la seguridad de que lo ganarán mejor que ellos los que, con el entusiasmo y vocacion de su sacerdocio científico, desempeñen conienzadamente su encargo: los que así no lo entiendan, deben ser despedidos inmediatamente para

que otros oren su lugar; y si no hay otros dispuestos á la penosa existencia que, por algunos años, representa una plaza de alumno interno, amplia y gloriosamente recompensada después por el mayor crédito que merece que la sociedad les concede, merezca la pena de que se publique. Es bueno que esos estudiantes sepan que los facultativos de mas nota que la Europa conoce, se envanecen con el título de *antiguo alumno interno de tal ó cual Hospital*, porque esta es la mayor garantía de la solidez de sus conocimientos teóricos y de una práctica bien adquirida. A la sociedad la debe tener sin cuidado que se hagan á cientos abogados que hayan logrado sus títulos con solo asistir á clase. No tendran pleitos si no demuestran su suficiencia. Pero la importa mucho que un título de médico no cubra á un inepto, á un hombre que ha emprendido esta carrera con la indiferencia y miras con que ha podido solicitar una plaza de notario. El médico lo debe ser de verdad, esto es, entregado en cuerpo y alma á su misión de luchar con los males que á la humanidad afligen; no descansando en el estudio, en la observacion y en la buena y caritativa práctica de su deber profesional, ó debe renunciar á tan noble y santa investidura. No necesitan los profesores que examinan, á fin de curso, de nuestras escitaciones; pero no ocultaremos que un criterio de estricta justicia merecerá nuestros elogios. Decimos esto, para combatir abiertamente la ilusion de los que creen que el ser médico es un oficio como otro cualquiera para ganar dinero, sin poner, para ello, en los primeros pasos, mas afán y sacrificio personal que para ser otra cosa. Y lo decimos con tanta mas conviccion, cuanto nos produjo verdadero estupor, hace algunos meses, la noticia de que algunos estudiantes, de una de las clínicas, solicitaron se les eximiera de asistencia los juéves y domingos. ¿Como es posible que les haya ocurrido esto? ¿Pues ignoran que los enfermos les están confiados bajo la direccion de profesores? ¿Que hay vacaciones para las enfermedades? ¿Quien suplirá al facultativo en la asistencia de los que padecen, y cuya inspeccion asidua es indispensable para que unos aprendan y otros dejen de padecer? Nosotros hemos dado á entender en muchas ocasiones, que los estudiantes de Medicina nos merecen mucha mas consideracion que los de otras facultades, por lo que de sus condiciones de aplicacion é incansable estudio nos prometemos en beneficio de estos pueblos, donde están llamados á desterrar el charlatanismo y prácticas absurdas; pero tambien diremos con toda franqueza, que creemos vale mas que no haya médicos, que el que se dedique á ejercer tan digna profesion hombres poco dados al estudio y que creen bastantes los conocimientos elementales y algunas fórmulas para merecer la confianza del público. Así, pues, creemos un deber de conciencia colmar de elogios á los alumnos internos propuestos á ser verdaderos médicos, y nuestras censuras no faltarán si vemos que quedan desiertas, ó son mal servidas, esas plazas tan ambicionadas por los estudiantes de Europa, y que tanto realzan después al médico que ha servido alguna de ellas. "Ser ó no ser" tal es la cuestion, para el que quiera ser médico.

Pasajeros. Por el *Butuan*, que salió anteyar tarde para Iloilo:—Excmo. é Ilmo. Señor Arzobispo, y su séquito; D. Jesús Polanco, con 1 criado; D. Francisco Belzunce, con 1 id.; D. Manuel Suarez, con 1 id.; D. Adolfo Guén; y D. Rafael Lopez. —Por el *Sorsogon*, que llegó ayer mañana de Legaspi, y escalas:—D. Manuel B. de Obregon, señora y 3 hijos; D. Francisco Cordero, montero 2.º, con 1 criado; y varios á proa.

Estatutos. Se ha autorizado á los Sres. Peele, Hubbell y Comp. del comercio de esta plaza, para circular el proyecto impreso de los estatutos de la sociedad anónima denominada "Varadero de Manila", sin perjuicio de sujetarse á las modificaciones que en el mismo se introduzcan.

Licencia. Se han concedido 45 días de licencia por enfermo, para esta capital, á D. Rafael Monserrat, médico titular de la provincia de Ilocos Sur.

Quintas. Por la autoridad superior se han adoptado las resoluciones siguientes: Declarando exentos del servicio militar á los mozos José Catapang, Ciriano Suarez y Lincena, Rafael Villabasa, Roman Sangre, José Amoran y Tomás Lara. Disponiendo se excluya del alistamiento de solteros al quinto Tomás Hernandez y declarándole exento del servicio de las armas. Absolviendo la calidad de prófugo al quinto Andrés Gonzalez y declarándole exento del indicado servicio. Disponiendo se incluya en el alistamiento de casados hasta cumplir la edad de 25 años, á los mozos Fortunato Catangay, Bernardino Lazare y Carlos Iburan y Tabar. Desestimando la instancia de Policarpo de los Santos que solicita la exencion del servicio militar á favor de su hijo Hermenegildo.

Cierra el buzón, Benjamin. Damos este consejo á Benjamin, porque sinó, va á arruinar á los cosecheros de *púpas* de Benguet con la abundante y continua recolecta que hace de ese comestible y el cual, distribuye gratis el amor á sus abonados... ¡jocoso que nada le cuesta! Anteyar nos contesta *pocas palabras* (poquitas pero malitas) quemando su último cartucho en *pró del ácido hiponitrico*. ¿Y ahora, qué te hemos de decir, querido Benjamin? Ya ves, tambien, que acreditado ha quedado en la práctica ese desinfectante, como su *padrino* y *acompañantes*, ante la Academia de Medicina de París. Está visto que los franceses no sueltan la *masca* por cualquiera cosa. Ni siquiera por un plágio del folleto-anuncio de la Revalenta Arábica con el *carta de la Señora marquesa de Brehan*.

Nosotros tomamos como ofensa propia, las severas apreciaciones de Mr. Pasteur y otras eminencias, en la referida Academia, al ver la frescura con que el *apostol del gas hiponitrico* se presenta ante aquella corporacion aspirando al premio de los cien mil francos, dando una pobre idea de la altura á que está hoy la medicina española, al preconizar un desinfectante olvidado de puro sabido y reconocido como impotente para impedir la propagacion colérica. Esta y otras audacias, que pagamos todos, no existirían si no hubiera oficiosos y compadres que estimulan, considerando cuestion de amistad ó política, lo que debe ser pura y simplemente cuestion de conciencia profesional.

Despedida. Ayer mañana, á las siete, se embarcó en el vapor *Jumbo* para ser conducido al *Butuan*, nuestro venerable prelado el Excmo. Sr. Arzobispo, que vá á girar visita diocesana al obispado de Jaro, hoy sede vacante. Acompañaban á S. E. varias comisiones de las órdenes religiosas, con objeto de despedirle. Desearnos un feliz viaje á nuestro venerable Prelado.

Correo viniente. Anteyar lo pasó por Suez con rumbo á estas Islas, el vapor-correo *Isla de Luzon*.

Telégrafos. Exterior. Telégrama núm. 1512 de Hong-kong para *Vicount Garmoye*, en depósito, no entregado por haberse marchado para Hong-kong el destinatario, según manifiestan en el hotel de Lala Ary.

Rezagos. Todavía hoy han venido los vapores de Cavite llenos de gentes; sin duda éstos son los rezagos que han querido aprovechar hasta el último ápice.

Horroroso. "Segun los telegramas recibidos de Camarines, anteyar, lúnes, se desarrolló en aquella provincia un fuerte *baguio* que arrasó todos los edificios, no dejando en pié mas que el manicomio recientemente construido. "El barómetro bajó cuatro piés." Esta gaceta, que nos envía un amigo, no la entenderán los que no hayan leído un artículo que insertó *El Comercio* el sábado último, y en el cual se predicaba un *váguio* para el lúnes.

Aumento de sueldo. Se ha elevado á \$ 50 el sueldo que disfruta el auxiliar del Lazareto de Mariveles, D. Miguel Rodriguez.

A los cuartelillos. He aquí la gente que ingresó anteyar en los calabozos de los cuartelillos. En Manila cuatro chinos y dos babas por estorbar con sus tiendas ambulantes. Pero señor, digo yo: donde se colocan que estorban? Porque yo no he tropezado nunca con ellos. Tambien fué detenido uno por *pegar* á un chino. En Sampaloc un cochero por llevar en su vehículo un caballo lleno de *mataduras*. En Quiapo tres individuos por infringir bandos. No sabemos que bandos serían, ni si todo el resto de la poblacion los observa. Fueron presos tambien un chino y una mujer que se pusieron como *ropa de pascua* en la calle. Un chino en Binondo *por andar* sin camisa. Esto me extraña, porque conozco muchos que van á sus obligaciones sin camisa y no sé que esta haga falta para *andar*. Seis *pájaros* y dos *palomitas* en el mismo arrabal, por hacer la calle teatro de sus reñillas personales, amenizando el espectáculo con una letanía de interjecciones y acompañamiento de cachetina. Tambien fué preso en la calle del Rosario un individuo por falsificar de firmas. Y en Malate, durmieron á la sombra anteanoche un cochero y una mujer indocumentada.

El Camelo H. Los ingleses acaban de ser víctimas de un engaño originalísimo, que ha abierto nuevos horizontes á los que especulan con la credulidad humana y la tontería de sus conciudadanos. Hé aquí el hecho, que traducimos de un periódico que no suele dar hospitalidad en sus columnas, á noticias cuya autenticidad no le conste de una manera indubitable. Tomás Culliforth era desde hace más de veinte años pensionista del hospicio de inválidos de la marina; pero por consideraciones especiales no habitaba en el establecimiento, y se le permitía vivir en una casa costeada por el Estado. Este favor se le había concedido en razón de su edad avanzadísima, pues contaba nada menos que ciento cuatro años. Bien conservado, derecho, á pesar de tener una pierna de palo, refería con cierto orgullo sus heroicidades, y mostraba á sus admiradores las gloriosas heridas que había recibido en cuarenta y nueve campañas de mar y tierra. Greenwich é Inglaterra estaban orgullosas de su inválido, que era como el resumen de todos los grandes hechos de esta nacion durante más de un siglo. Ningún veterano había sido como él, objeto de tantas distinciones. Se le mimaba, se le agasajaba, y no ha faltado quien le enviase dulces y vinos generosos que le ayudaran á soportar el peso de los años. Él, por su parte, parecía contentísimo cuando le hacían contar de qué modo se había salvado en 1798 desde el *Fleener of May*; cómo había caído al agua, sano y salvo, y cómo, por fin, logró salir del agua, aunque con la pierna derecha completamente destruida. Catorce años después presenció el naufragio del *Vengador*. El veterano era invitado todos los años á comer con la reina en Windsor. El municipio de Greenwich le enviaba tambien todos los años una nueva pierna de madera guarnecida de metal. Querido, mimado, festejado de todos, el vejete daba todos los días su paseito, que nunca bajaba de dos leguas, y bebía su botella de cerveza, sin perdonar por eso su medio litro de aguardiente.

Purificacion y vigorizacion. Por medio de las Píldoras Azucaradas de Bristol se consigue á la vez é inseparablemente estos dos resultados, cosa que no se puede decir de ningun otro cártico conocido. Éste es el motivo porque es siempre el medicamento alterativo más seguro que se puede administrar para la parálisis, perlesia, debilidad nerviosa y general y vértigos ó vahidos. Estas enfermedades siempre están, hasta cierto punto, relacionadas, ya como efectos, ya como causas, con la condicion morbosa del estómago, del hígado ó de los intestinos. Las píldoras obran sobre esos órganos con una exactitud, celeridad y potencia curativa que asombra, comunicando al mismo tiempo nuevo vigor á toda la organizacion. La *Zaraparilla de Bristol*, que es indudablemente el agente más notable de cuantos se conocen para renovar la vitalidad de la sangre, es indispensable en tales casos. (Remitido).

Un consejo por dia. Letra y firma claras.—Vemos en una circular de una eminencia médica, la recomendacion de que firmen claro ó estampen al final de sus cartas, de una manera legible, la direccion, aquellas personas que le escriban; pues, con harta sentimiento, deja sin contestacion muchas cartas por no entender las firmas. Este consejo, ó mejor, esta prevencion, debe ser general; porque es frecuente, hasta en el mundo de los negocios comerciales, perder mucho tiempo para descifrar las letras de una firma; siguiéndose inconvenientes y perjuicios de la detestable costumbre con que muchas personas escriben y firman de una manera ininteligible. En los Estados-Unidos, donde en mayor número se encuentra la jente de buen sentido práctico, es muy raro ver cartas de letra diminuta y firma que no se entiende. Desde la escuela, aprenden todos los hombres de negocios, que es un abuso, que sobre ellos recaen, el de los que pretenden molestar á otros con su letra dificultosa, pues toda persona atareada suele arrojar á un lado las cartas que no puede leer con facilidad.

Soluciones de los pasatiempos. De las charadas. I Elvira.—II Toro. III. Perico. Imp. de LA OCEANIA ESPAÑOLA.

Jamás ha conocido nadie un centenario más dichoso que Thomas Culliforth. Pero, como al fin y al cabo era un mortal como otro cualquiera, llegó el último momento de entregar al Creador su poderoso espíritu, encerrado por más de un siglo en la cárcel de su cuerpo, casi destruida por la edad. Cuando sus admiradores registraron los papeles de su pertenencia con el plausible objeto de escribir para la posteridad la historia de su maravillosa carrera, advirtieron que Culliforth les había engañado miserablemente, pues no tenía más de sesenta y siete años. El muy ladino había usurpado el nombre de su abuelo, que le sirvió para explotar á sus conciudadanos durante un cuarto de siglo.

Polk-Lore ilocano núm. 24 (º) La literatura. Vamos á examinar primero la puramente ilocana. Los naturales de Ilocos, como casi todos los filipinos, tienen una fantasía ardiente y rica en imágenes: solo les falta el arte ó sea la Retórica. Sus símiles son excelentes, sus pensamientos nuevos y hermosos, pero carecen de reglas, que los coordine á fin de que surtan un efecto de gusto literario. El estilo ilocano semeja al llamado por los literatos *oriental*, con la diferencia de que los períodos del primero no están bien arreglados y que los símiles unas veces son inoportunos y otras se atribuyen cualidades, que no son propias, como diciendo p. ej.: *isul resplandeciente! embriagame de dulce AROMA*.

Hablando con mas claridad, el estilo ilocano solo es comparable al *filipinismo*; es una literatura especial ó *sui generis*. En el *ilocanismo* se observa la imaginacion de un poeta inspirado, y á la vez cierta confusion de pensamientos, algunos soberanos, pero mal coordinados. Las misivas amorosas parecen elegias de Ovidio; campea en ellas mucho mitologismo. Amen de todo ésto un preámbulo tan largo, que si la carta fuera un discurso, excedería aún á la exposicion y confirmacion unidas. El epílogo de los demás discursos representa en la literatura ilocana el contenido ú objeto principal de la composicion, y el exordio, la exposicion, confirmacion y todo lo demás del discurso. Los escritos, pues, ilocanos, son extraordinaria y pesadamente floridos. En la poesia ilocana no se conoce el ritmo y el metro; una muy imperfecta y especial rima se nota en ella. No acierto á explicarme esta clase de rima. Todas las estrofas contienen solo cuatro versos. Y todos los de una estrofa se consueñan entre sí, de forma que si el primer verso termina en *á, é, í, ó, ú, ay, ih, eg, ong, ung, ang*, etc, los demás de la estrofa deben terminar en las mismas letras ó sonidos. Si la última letra es vocal debe ser la misma en todos los versos de la estrofa. Pero de aquí no se deduce el que todas las estrofas se consueñan entre sí; cada una de ellas puede tener diferente terminacion. Y si no es vocal la terminacion, los versos de una misma estrofa deben terminar en sonidos parecidos v. g.: son CONSONANTES *bassit* y *ladingit*. Subrayo *consonantes*, por no encontrarse verdaderos consonantes ni asonantes en ilocanos poesias; ó mejor dicho, no se consideran como tales. En versos ilocanos se puede decir no hay casi absolutamente verdadera poetica. El oido del compositor es el único rimador y su gusto el metro. En ilocano no hay sáficos, sonetos, octavas reales, tercetos, décimas, etc: solo una clase de estrofas se halla, tal es la de cuatro versos, que propiamente no se pueden llamar cuartetas, ni redondillas. Las metáforas gustan mucho á los ilocanos, y las emplean con abrumadora profusion. En cuanto á los escritos castellanos, considerados por los ilocanos dirémos que, como el lenguaje florido y elegante constituye *naturalmente*, se puede decir, el gusto de todos los orientales, y especialmente de los filipinos, los escritos amenos tienen mas aceptacion entre ellos que los desnudos de galas. Con placer leen los idilios, y prefieren Elicrich á Cervantes, las obras puramente literarias á las filosóficas. El estilo humorístico de los modernos, para ellos es el *microbio* de la literatura; sin embargo, *La vida de Bertoldo* les revienta de tanto reir, y la buscan. En una palabra: la sencillez, la concision en el hablar, son reprobados por el gusto literario hispano-ilocano. Ténganlo esto presente los escritores filipinos, si quieren vender pronto sus trabajos.—R.

AVISOS

MARTILLO DE Genato y Compañía. El miércoles 12 del actual á las siete y media de su noche, vendemos en almohada sin reserva, en los altos de nuestro establecimiento, varios muebles consistientes en camas, aparadores para ropa, sofás, sillones, butacas, consolas, lavabos con marmol, espejos, perchas, sombrereras, lámparas, cuadros, relojes de pared, aparador platero, mesa comedor, vajilla y cristalería, guarniciones para calaca, un piano vertical, mesitas de noche, carruajes, caballos, etc. etc. Genato y comp.

MARTILLO DE Genato y Compañía. El viernes 14 del presente mes, á las diez de su mañana, vendemos en pública almohada sin reserva en nuestro establecimiento, bombas para puzo, zinc en planchas de 36X96 pulgadas, hierro galvanizado de 6 pías, latas de sosa cáustica, inodoros, cajas de fideos, calzado para señoras, cajas de vino Jerez, lápices, prensas para copiar, diseño para calzado, cartones de viaje, papel para cartas, id. para habitaciones, candidatos de cobre, candeleros con virinos, champaña y otros muchos efectos. Genato y comp.

MARTILLO DE Genato y Compañía. LOTERIA DE LA PROXIMA NAVIDAD DE MADRID. El viernes 14 del actual, á las diez de su mañana en nuestro establecimiento, vendemos en pública almohada, billetes de Lotería de la próxima Navidad de Madrid. Genato y comp.

MARTILLO DE Federico Calero. 17-ESCOLTA-17. Debidamente autorizado, por cuenta de quien correspondiera, vendere en pública almohada sin reserva, una partida de cerveza marca dos coronas y otra de cognac de los caballeros. Tambien vendere una pequeña partida de harina en sacos de 2 @, fideos en cajitas, ginebra, anisado en garrafas, cajas de conservas, vinos varios y otra porcion de artículos. La almohada tendrá lugar el miércoles 12 del corriente á las diez de la mañana en este establecimiento. F. Calero.

El jueves 13 á las tres de su tarde, se vendere en la Barraca 26, una partida de garbanzos en luto de 4 @, aceite andaluz en latas de 4 @ y 6 @ manzanilla de 1 @, Jerez embotellado y en barriles de 1, 2 y 4 @, moscatel en botellas y barriles y cajas de dulces, todo á precios baratos. El que suscribe chino Lim-Boco, dueño de la botica chínica sita en el Pasaje de la Paz del arrabal de Binondo, ha vendido dicha botica á María Bernardino Te-Quico. Lo que se publica en los periódicos de esta localidad para conocimiento del público y efectos consiguientes. Manila 11 de Noviembre de 1884. Lim-Boco.

Doroteo Salvador, Compositor y afinador de pianos, armoniums, etc. San Jacinto núm. 36. El Abogado D. Federico G. Zóball, tiene su bufete en la calle de V. Vicente número 21 entresuelo, casa de Doña Rita Roxas. msh

OJO! OJO! OJO! Precavase de viles y nocivas falsificaciones. Me permito, respetuosamente, avisar al público que se fabrican en Nueva York y otras partes, grandes cantidades de espaldas y muy nocivas imitaciones de mis Pildoras y Ungüento, siendo los vendedores de las mismas una multitud de mercaderes y oficinarios, poco escrupulosos, que obtienen estas composiciones despreciables á precios ínfimos y las expenden al público como mis legítimos medicamentos. Los fabricantes de estas viles imitaciones, para encubrir de un modo ladino el fraude que cometen, tienen el descaro de insertar en sus libretos de instrucciones, un aviso en que advierten al público que, debe precavase de falsificaciones, mientras que sus productos son precisamente las idénticas falsificaciones que pretenden vendar. No permito que se vendan mis medicamentos en ninguna parte de los Estados Unidos de América á fin de impedir que los falsificadores puedan obtener mis facturas; por consiguiente, cualesquiera Pildoras y Ungüento, llevando el nombre de Holloway y procedentes del citado país son pérdidas engaños que se hacen al público. Mis legítimos medicamentos únicamente se elaboran en mi establecimiento núm. 533, Oxford Street, Londres, y el timbre de gobierno británico siempre va unido á cada bote ó caja de los mismos. Apelo, pues, muy encarecidamente al clero á las madres de familia y otras señoras, para que se sirvan prestarme su auxilio, en cuanto puedan, en denunciar este fraude. Aprovechando esta ocasion para ofrecer al público de Manila las consideraciones de mi mayor profundo respeto, tengo el honor de suscribirme. Su obsescente servidor, Tomás Holloway Núm. 78, New Oxford Street, Londres 7, de Mayo de 1876.

AVISOS La reputación de los APARADOS SELLADORES DE FEVE ha sido tan aliente para que los imitadores y falsificadores industriales, se han multiplicado á tal punto que ya no se puede confiar en una mala fabricación que con mucha frecuencia imita la buena acción de los aparados, por lo que se ha hecho un metal que generalmente contiene una mezcla de plomo. Por otros no parecen, pero, si se les prueba, se ven que son falsos. Garantizamos que los aparados selladores que nosotros vendemos son de buena calidad y que se venden en la Administración de este periódico, Real 39 Manila.

TRIDUO. En obsequio del castísimo Patriarca Señor San José. Se vende en la administración de este periódico, Real 39 Manila. PAPEL CATALAN De las 2 y 3.-Id. para cartas.-obras de cartas blancas. Se venden en la Administración de este periódico, Real 39.

PLATERIA ANTIGUA DE MANUEL GERÓNIMO. Esta platería se halla situada al pie del puente de Visita (Santa Cruz), tiene el gusto de participar á sus numerosos parroquianos y á las personas que desean favorecerle, recibe toda clase de obras del ramo de la platería que le recomende, se trabaja con prontitud y esmero: dicha Platería se halla al frente ó cargo del maestro Petronilo. 10-11h

AVISO. Participamos á los señores receptores de la carga venida por vapor Veracruz que no admitimos reclamación alguna despues de la salida de dicho buque. Administración de la Compañía general de Tabacos de Filipinas Carballo 2. hs

FINCAS. Se alquilan los altos de la casa núm. 16 Barbosa, Quiapo. Para informes en la casa núm. 17 de la calle de Joto todos los días no feriados de nueve á cuatro de la tarde. h

Se alquilan espaciosas habitaciones independientes y una buena bodega. Cabildo 17, esquina á la Real. h Aproposito para oficina. Se alquilan tres ó cuatro habitaciones en el local que ocupó la fonda EL ZARAGOZANO; darán razon en el martillo del que suscribe. F. Calero.

Se alquila una de las casas de la finca número 20 de Joto. Se alquilan la casa núm. 46 de la Isla del Romero, con entr-suelo y aljive, y la núm. 7 de la calle del tribunal del pueblo de Paoay con solar espacioso, etc. Dan razon en San Sebastian núm. 39.

COMPRAS Y VENTAS Se venden por autenticarse su dueño varios muebles de narra, un caballo para carromata y un magnífico revolver Smit con culatín níquel do con cincuenta cápsulas y funda de charol. Sta. Lucia 17 darán razon. Carruaje Se vende un buen estado y en módico precio de la calle de Palacio núm. 22 darán razon. Se vende Una magnífica y cómoda tartanilla recientemente construida, darán razon en la botica auxiliar de la Ermita.

Se vende un buen caballo de tiro, Comandancia de Carabineros (Comandante de Ricardo Castro Ronderos. Se vende en la Administración de este periódico. A DOS REALES. Se vende una calesa enganchada de poco tiempo de uso. Darán razon en Magallanes 31. En 130 pesos, se vende un bonito y nuevo cesto con caja de madera, que aun no ha rodado. En Quiapo, Crespo 25, puede verse.

PUERTO SAID. Guarniciones para tronco desde \$ 20 á \$ 35, y para calaca desde \$ 14 á \$ 20 constante surtido. 16-Escolta-16. Cantos del alma, Colección de poesías de D. FRANCISCA JAUME DE MARQUEZ. Un bonito tomo en 8.º, de 200 páginas, impresion esmerada en buen papel, que se acaba de hacer en Gerona, y se vende en la Administración de La Oceania á medio peso cada ejemplar. Bazar Filipino. 37 Escolta, esquina de la calle de David. Gran surtido de armas en escopetas Lefauchaux, Remington, y fuego central de piston de 1 y 2 cañones, revolvers, carabinas y pistolas de salon, cartuchos. Cuchillería inglesa fina, en navajas de afeitarse y cortaplumas, tijeras para bordar, para uñas, para costura, para sastre, para mechas, para caballos, para podar, para hojalatero, limas para uñas, cortadores para picar tabaco, esquiladores, cepillos y almohazas, suavizadores y piedras para navajas, afiladores de cuchillos, etcétera, etc.

Bazar Filipino. 37 Escolta, esquina de la calle de David. Tratado de las enfermedades de los niños. Obra de consulta y la primera en su género, que se ha publicado en la Península por el Doctor DON FRANCISCO CRIADO Y AGUILAR. Dos tomos en 4.º mayor. Se halla de venta al precio de \$4, en la Librería Universal, calle Real núm. 20 y en la imprenta de este periódico.

MAQUINARIA PARA CAÑA-DULCE MARCA BUCHANAN. En vista de las imitaciones que algunos fabricantes pretenden hacer de la maquinaria para beneficio de la caña-dulce de los señores George Buchanan y Comp., se pone en conocimiento del público y en especial de los cosecheros de azúcar que todas las máquinas y cualquiera otro producto que salen de la fábrica de los referidos señores están protegidos por privilegio, y por consiguiente están dispuestos á perseguir ante la ley á cualquiera persona ó personas que traten de infringir dicho privilegio. Toda la maquinaria de Buchanan, lleva grabadas la marca "BUCHANAN'S PATENT" y es de esperar que los cosecheros continuen favoreciéndola en vista de los buenos resultados que ha dado y sigue dando desde hace muchos años, existiendo en la actualidad muchísimos ejemplares funcionando en todos los distritos azucareros de estas islas. La maquinaria que continúa fabricando la referida casa es igual en esmero á la que obtuvo en la Exposición de París de 1878, la única medalla de oro, concedida á la sección de máquinas para beneficio de la caña-dulce, de la Gran Bretaña. En las oficinas de los que suscriben en esta capital, Iloilo y Cebú, venden verse copias de la concesion de los citados privilegios. SMITH, BELL Y C.ª

MAQUINARIA PARA CAÑA-DULCE MARCA BUCHANAN. Este espacio pertenece á un anuncio de un establecimiento sito en la Escolta los miércoles y domingos y segun contrato, hasta el 31 de Diciembre próximo.

MAQUINARIA PARA CAÑA-DULCE MARCA BUCHANAN. Este espacio pertenece á un anuncio de un establecimiento sito en la Escolta los miércoles y domingos y segun contrato, hasta el 31 de Diciembre próximo.

A 6 REALES piezas de madera en el Murallon del Norte. Se vende TABAGO RAMA Escolta 11. BAZAR DE LA BOTA DE ORO. MANILA E ILOILO. Sin competencia en esta plaza. Nadie se va sin comprar. Gran depósito de calzado. 3000 pares todos los correos. PARA CABALLEROS. Botines, charol, beccero y cabritilla suela fina, de pías. 1 á \$ 2'50 par. Botines alemanes para id. tres suelas con tornillos á pesos 3'50 par. PARA SEÑORAS. Zapatos última novedad bordados en abalorios á \$ 2'50 par. PARA NIÑOS Y NIÑAS. Un completo sustido. Grandes descuentos al por mayor. JOSE BERMÚDEZ.

LOS GRANOS INTERESANTE Y SALPULIDO PARA EL BELLO SEXO. Quereis obtener el tesoro de la hermosura. Pues pedir siempre la AGUA DE BARCELONA DE CASTEJON Y MORERA, que es de la del tesoro de la hermosura. ¿Y quien la obtendrá? La que gastará el agua de Barcelona de Castejon y Morera, que es la única en su clase, es la que ha obtenido mas premios en todos los exámenes. Es la que goza mas fama por sus cualidades en todas las Colonias españolas y extranjeras. Pues esta agua de Barcelona de Castejon y Morera es la que pone fresca, fina y blanca la cara, la que quita los granos, las manchas del sol y los barros del rostro y el salpulido. Pues esta agua milagrosa se vende á cuatro reales botella en casi todas las farmacias y almacenes de este Archipiélago. Depósitos generales: en el almacén de LA VINICOLA y los de LA CASTELLANA y la farmacia del licenciado Sr. Perez, calle de Dulumbayan. Unico representante en este Archipiélago JOSE MORERA.

ALMACEN DE TARACHAND TAWARDAS Y C.ª 14.-Escolta.-14. Los dueños de dicho establecimiento desearios de complacer á sus numerosos parroquianos y al público en general, han contratado un maestro carpintero macanista, sumamente acreditado, el cual confecciona toda clase de mueblajes en maderas de alcanfor, de lo más selecto y esquisito gusto que aún no se conoce en Manila. Tambien el mismo almacén vende muchísimos artículos de China, Japon, y de la India Inglesa etc. etc. etc. á precios sumamente reducidos y sin rival en la plaza.

FARMACIA DE PUIGDOLLERS. AGENCIA GENERAL DE LA SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA Y DEL INSTITUTO DOSIMETRICO DE PARIS. Pildoras orientales del Dr. Casasa. Purgan y limpian el cuerpo de todo lo malo, humores sin dolor ni irritacion; evitando las fiebreses graves que son la causa primordial de todas las afecciones graves. Véanse los prospectos. Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa. El único que cura los herpes y demás humores así internos como externos, pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Dirijirse á su GRAN FARMACIA á Barcelona, plaza de la Constitución ó en la agencia y depósito de Manila.

Botica de San Sebastian. De venta: En varias Boticas de estas Islas. Depositario en Iloilo, D. Francisco Cacho.

MAQUINARIA PARA CAÑA-DULCE MARCA BUCHANAN. Este espacio pertenece á un anuncio de un establecimiento sito en la Escolta los miércoles y domingos y segun contrato, hasta el 31 de Diciembre próximo.

MAQUINARIA PARA CAÑA-DULCE MARCA BUCHANAN. Este espacio pertenece á un anuncio de un establecimiento sito en la Escolta los miércoles y domingos y segun contrato, hasta el 31 de Diciembre próximo.

GERMANIA SASTRERIA DE ERNESTO MEYER Goiti n.º 12, SANTA CRUZ. Artículos de nacar, marfil, carey, sándalo, plata y oro. Bastones de marfil, carey, sándalo, etc. Transparentes de seda bordados varias clases, pafelones de Cachemir y de China bordados varios colores, té superior, achara de la India.

BAZAR DE LA INDIA INGLESA WASSIAMUL ASSOMULL PROVEDORES DEL REAL PALACIO DE MALACAÑANG. 18-Escolta-18. Pone en conocimiento al respetable público y á sus parroquianos; esta casa siempre recibe grandes novedades de efectos de China, de la India Inglesa y del Japon. Mantones, cubre-camas, tapetes, almohadones, todo de seda bordada de oro y varios colores, pañuelos de bolsillo para señoras y caballeros, gorras de Cachemir, bastones de marfil y carey, juegos de ajedrez y de tresillo, jarrones, juegos de té loza porcelana de China y del Japon, cómodas, baules de alcanfor, cajas de maque, bandejas y platos, toda clase de abanicos de China y del Japon, bombos de seda bordada y de papel, artículos de regalo para Europa y otros objetos largos de enumerar. Precio sumamente barato sin rival en la plaza. Singapore, High Street núms. 3 y 4; Hong-kong, 32 Queen Road y 18 Escolta, Manila.

Coleccion lejislativa por Tiscar y La Rosa. Se compra en la Administracion de La Oceania Española, Real 39. JUSTICIA MILITAR. ANUARIO-ALMANAQUE COMERCIO PARA 1889. Indispensable en todo escritorio. Oficial y de comercio. Almanaque por D. C. Bally-Ballistre. Se acaban de recibir unos pocos ejemplares y se venden á \$ 5 un. Real de Manila núm. 30.

ALMACEN DE TARACHAND TAWARDAS Y C.ª 14.-Escolta.-14. Los dueños de dicho establecimiento desearios de complacer á sus numerosos parroquianos y al público en general, han contratado un maestro carpintero macanista, sumamente acreditado, el cual confecciona toda clase de mueblajes en maderas de alcanfor, de lo más selecto y esquisito gusto que aún no se conoce en Manila. Tambien el mismo almacén vende muchísimos artículos de China, Japon, y de la India Inglesa etc. etc. etc. á precios sumamente reducidos y sin rival en la plaza.

INGA de la INDIA de GRIMAULT y C.ª, Paris. Es un medicamento exclusivamente vegetal. Pocos mérito todo una virtud admirable para curar, como por ejemplo: las Jaquecas, las Neuralgias, los Dolores de cabeza, y ejercer además sobre las mucosas, una acción tónica y antineurótica tal que corta infaliblemente las Disenterias y los Erysipelas. Cada caja lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C.ª y el sello del gobierno francés.

JARABE DE QUINA Y HIERRO de GRIMAULT y C.ª, Farmacia en Paris. Hace 35 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, tónico superior del sistema nervioso, y el Fosfato, reconstituyen de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas. Sus cualidades tónicas y reparadoras producen efectos maravillosos en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el JARABE DE QUINA Y HIERRO de GRIMAULT y C.ª, desarrolla con rapidez á los niños debiles y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los vapores nocturnos y los sudores nocturnos; facilita las concepciones precoces, y la misma combinación, unida á un vino sano y generoso, constituye el VINO de QUINA Y HIERRO que posee todas las propiedades activas del Jarabe.

INYECCION DE GRIMAULT Y C.ª MÁTICO. Esencialmente preparada con las hojas del Matico del Perú, ha adquirido esta inyeccion su singular fama y su reputacion universal. Cura en poco tiempo los fijos los más tenaces. Depósito en Paris. GRIMAULT y C.ª, 8, Rue Vivienne. Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C.ª y el sello del gobierno francés.

PILDORAS PURGATIVAS de Extracto de Elixir Tónico, Anti-Flagmoso del Dr. GUILLIE Preparado por PAUL GAGE, P.º, Único Proprietario, 8, rue (calle) de Grenelle-St-Germain, PARIS. La acción de Elixir Guillie es purgativa, pero no es purgativa en el sentido ordinario de la palabra, sino que es purgativa en el sentido de la medicina científica, es decir, que purifica el organismo, elimina los humores nocivos, y restablece el equilibrio de la naturaleza. FIEBRES EPIDEMICAS, DISENTERIAS, COLERA, AFECCIONES GOTOSAS y en general, como despurativo, en todas las ENFERMEDADES CONCRETIVAS. Las PILDORAS de EXTRACTO de ELIXIR del Dr. GUILLIE son purgativas, pero no son purgativas en el sentido ordinario de la palabra, sino que son purgativas en el sentido de la medicina científica, es decir, que purifican el organismo, eliminan los humores nocivos, y restablecen el equilibrio de la naturaleza. Depósito en Manila: Jacobo Sobel - P. Sartorius - Pablo Sebastian.

CLORODINE DEL DOCTOR J. COLLIS BROWN. EL UNICO ORIGINAL Y VERDADERO. Aviso á los enfermos. Si VV. quieren tener un sueño agradable, libre de dolor de cabeza, afliccion y de sentir otros síntomas desagradables, para calmar y suavizar el enfadado desasosiego de una enfermedad, para vigorizar el sistema nervioso y regular la circulación del sangre, deben de proveerse del afamado remedio descubierto por el doctor J. Collis Brown (últimamente médico del escudero mayor de S. M. C. a) que él dió el nombre de Clorodine, y que está admitido en el protuberio como el mas maravilloso y eficaz que hasta hoy se haya conocido. El Clorodine es el mejor remedio conocido para la tos, asma, catarros y consuncion. El Clorodine produce un efecto admirable contra las diarreas y el único que aplica el cólera y disenteria. El Clorodine corta efectivamente los ataques de epilepsia, histeria, palpitaciones y espasmos. El Clorodine es el único paliativo contra las neuralgias, reumatismo, gota, cáncer, dolores de muelas y meningitis, etc.

Carta de Symes y comp., farmacéuticos en Simla, á J. T. Brown, Londres, en 5 de Enero de 1880. Muy señor mío: aprovechamos esta oportunidad para congratularnos por la gran reputacion que tan justamente ha obtenido la medicina el Clorodine del Dr. J. Collis Brown, no solo en Inglaterra sino en toda el Oriente, como remedio de general utilidad. Deseamos alegrar el saber que este remedio que es tan maravilloso, sea conocido por los indios. Tenemos el gusto de decirle que, con otras muchas personas que han sido vendidas en este mercado por los malos vendedores, nosotros el mismo nombre, y que creamos en breve desahuciará. Por lo tanto multiplicar las recomendaciones sobre la gran eficacia del Clorodine del Dr. Collis en diarreas, disenteria, espasmos, calambres, neuralgias, migrañas, catarros, y como buen sedativo, que hemos experimentado en muchos años. En diarreas cólicas y hasta en el cólera mas terrible, es un remedio extraordinario. Nunca hemos usado otra medicina que la del Dr. Collis, pues tenemos la conviccion de que esta es la más recomendable, y porque nuestra profesion nos impone el deber de favorecerla y sejar su uso para el bien de la humanidad. Quedamos de VV. señores servidores.—Symes y comp., miembros de la sociedad de farmacéuticos de la Gran Bretaña, químicos de S. E. el Vitry.

ADVERTENCIA.—El vice-consejero Sir W. Page Wood dice que el Dr. Collis Brown es indudablemente el inventor del Clorodine, y la declaracion de Fresnan no es verdadera.—Véase el Times de 7 de Julio de 1880. En una botella es genuina como no lleva estampadas en las palabras CLORODINE DEL DR. COLLIS BROWN.—Acompañada de los testamentos facultativos que acreditan su eficacia.—El Sr. J. T. Brown, 4, J. T. Davenport, 33, Great Russell Street, Bloomsbury, Londres, á quien podrán dirigirse los pedidos, y de los precios son de 1 chelín y 12 peniques, de 2 chelines y 6 peniques, de 4 chelines y 6 peniques, y de 11 chelines.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero. La VELOUTINE. Para el Arroz especial. PREPARADO AL MODO DE CH. FAY, Perfumista. Paris, 9, rue de la Paix, 9, Paris.

Un libro precioso. Breves meditaciones sobre los misterios del Santísimo Rosario, escritas en francés por el P. Monsabré, y puestas en castellano por el R. P. Fr. Jenaro Buitrago. La obra consta de dos tomos; pero las personas que no pudieran adquirir los dos, podrán escoger uno solo, sin que por eso quede truncada la obra, por ser materias independientes. Se vende en la librería de la Universidad de Santo Tomás y en la portería del convento de Santo Domingo. Precio, seis reales fuertes cada tomo.

EN CAVITE calle del A. senal, 41, se vende muy barata una bonita victoria enganchada. La Castellana. ESCOLTA Y SAN FERNANDO. Hoy 31 Octubre ha despachado de la Aduana. Nueva partida de quesos de bola muy frescos. Nueva partida de quesos de plato frescos. Nueva partida de las muy conocidas sardinas gallegas en aceite y con tomate. Otra partida de carnes y pescados en medias latas etc. De venta.—Las muy conocidas y populares cervezas alemanas marca Emperador negra y blanca fabricadas exclusivamente para LA CASTELLANA. Unica agencia de las cervezas Inglesas marca Bass negra y blanca. Vinos y comestibles de Europa más baratos que los chinos.

ELLAS Y ELLOS BOCKETOS Y SEMBLANZAS por P. G. y A. Ch. N. con una fotografía-caricatura de los autores. Contiene 100 semblanzas. Se vende en la Administración de este periódico, en la Librería Universal, calle Real núm. 20, en los Bazares La Puerta del Sol, Escolta 11 y El Siglo XIX, Escolta. A CUATRO REALES.

PIEDRAS LEGITIMAS DE GUADALUPE que en condiciones pueden competir con las de MEICAUAYAN: se venden en la calle de Bustos número 10, Santa Cruz. CARLOS SANTILLAN. AMIGO DE TODOS. Pildoras Holloway. Millones de personas, en todas las partes del mundo, recomiendan dichas pildoras como el mejor restaurativo de la salud que se conoce. Ellas curan todas las afecciones del corazón, del hígado, del estómago, de los riñones y de los intestinos, y remueven la acrimonia, la flatulencia y la caridalgia, expulsando de la sangre toda impureza, fortaleciendo completamente el sistema nervioso y dando un tono saludable á la organizacion en general.

Ungüento Holloway. Este maravilloso bálsamo sana infaliblemente las heridas antiguas, las llagas, y los males de piernas y de pecho. Por medio de su influencia las úlceras virulentas toman muy pronto un aspecto convaleciente y desaparecen. Jamás deja este Ungüento refrigerante de producir de la piel, los compeñados, las toses y el reumatismo, aun cuando se ha apelado en vano á todos los demás remedios. Teatro Filipino. COMPAÑIA FILIPINA. Ratia, Rodriguez, Carvajal. Funcionará los jueves 13 de Noviembre á las nueve de la noche. ¡A cuatro reales butaca! ¡Tres pesos palcos principales! ¡Dos pes. los de 4 asientos! PROGRAMA. 1.º Sinfonia. 2.º La popular zarzuela en tres actos titulada: El barberillo de Lavapiés. En la que la Srta. Tagarona hará su debut en el papel de M. Margarita. 3.º El aplaudidísimo sainete denominado Ganar perdiendo.

COMPANIA FILIPINA. Ratia, Rodriguez, Carvajal. Funcionará los jueves 13 de Noviembre á las nueve de la noche. ¡A cuatro reales butaca! ¡Tres pesos palcos principales! ¡Dos pes. los de 4 asientos! PROGRAMA. 1.º Sinfonia. 2.º La popular zarzuela en tres actos titulada: El barberillo de Lavapiés. En la que la Srta. Tagarona hará su debut en el papel de M. Margarita. 3.º El aplaudidísimo sainete denominado Ganar perdiendo.